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Luis Videgaray, secretario de Relaciones Exteriores, 
inauguró hace esta semana en Puerto Vallarta, 
Jalisco, la Reunión del Pacto Mundial para una 

Migración Segura, Ordenada y Regulada. Este pacto es 
una instancia de la Organización de las Naciones Unidas 
diseñada para establecer en el año 2018 un acuerdo 
para la gestión humanitaria de flujos de migrantes y de 
refugiados. Se trata de un instrumento no vinculante 
para los países signatarios, sin embargo, Estados 
Unidos anunció recientemente su retiro de las pláticas, 
argumentando que las decisiones sobre política migratoria 
que tengan que ver con su territorio serán tomadas por 
estadunidenses y sólo por estadunidenses. Así, la reunión 
en Puerto Vallarta se caracterizó por la ausencia oficial 
de los EUA. Lo cual resultará en que el pacto que se 
pretende signar en realidad tendrá una vigencia acotada 
y una incidencia menor en la problemática migratoria, 
ya que el territorio estadunidense es el principal sitio de 
destino para las corrientes migratorias que se originan en 
distintos países.

Si bien al no participar en este esfuerzo de la 
comunidad internacional Estados Unidos pierde la 
oportunidad de liderazgo, como afirmó en su discurso 
inaugural Luis Videgaray,  lo cierto es que nuestro país 
pierde mucho más, ya que se anula la oportunidad de 
normar, a través de un instrumento internacional, 
la estancia de millones de mexicanos en EUA y el 
tránsito a éste de miles de extranjeros por la frontera 
común. Que Donald Trump le dé así la espalda al pacto 
migratorio confirma su decisión de cerrar el territorio 
de EUA a los extranjeros, así como la de expulsar 
prácticamente a todos los indocumentados.

Las implicaciones económicas y sociales son graves, ya 
que nuestra economía de manera errónea –aunque las 
autoridades en el rubro no sean capaces de admitirlo- 

desde hace unas décadas fue orientándose hacia un 
modelo exportador de población. Es un hecho que las 
remesas de los mexicanos que trabajan en EUA son ya 
la principal fuente de divisas para México. Más allá del 
discurso oficial, lo cierto es que desde el triunfo electoral 
de Trump muy poco se ha hecho para crear en México 
condiciones propicias para el retorno de migrantes 
mexicanos. No existe proyecto alguno para reconfigurar 
la economía a fin de amortiguar la eventual pérdida o 
reducción drástica de dichas remesas y la virtual situación 
desastrosa que eso ocasionaría en nuestra economía.

No basta con participar en negociaciones multilaterales 
para procurar condiciones globales más ordenadas y 
más humanas para los migrantes y refugiados, que por 
cierto en nuestro país son más necesarias y urgentes 
aún, en tanto expulsor de población y territorio de 
destino y de tránsito, sino que nuestro gobierno debe 
plantearse seriamente esta realidad y prepararse debida 
y responsablemente para un escenario en el que la 
emigración dejará de ser la salvadora de la economía; 
además de que ya no contará con esa suerte de válvula de 
escape para el malestar social generado por la pobreza, la 
desigualdad y la marginación.

¡Cuidado!

Encuentro migratorio al 
margen de Trump

EDITORIAL

M

Momento Revista
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Este Fin de Año, 
Alfonso Esparza Ortiz desea 

salud, armonía y amor

El rector de la BUAP presidió 
el tradicional encendido del 

árbol navideño en el Complejo 
Cultural Universitario“

El 2017 está por concluir, y 
con éste la comunidad de la 
BUAP culmina una serie de 

éxitos, avances significativos en 
docencia, investigación y gestión 
académica. 

Para celebrar este crecimiento y 
la unidad que los caracteriza, la 
familia universitaria, acompañada 
por cientos de poblanos, se reunió 
en la explanada Banderas del 
Complejo Cultural Universitario 
(CCU) para presenciar el 
encendido del árbol navideño, cuya 
altura de 28 metros casi alcanza a 
la del Cristo Redentor de Brasil.

Ahí, donde hubo pirotecnia, música y 
muestras de afecto, el rector Alfonso 
Esparza Ortiz hizo un recuento de los 
resultados alcanzados por el esfuerzo 
de la comunidad BUAP, los cuales 
han hecho de esta una de las mejores 
instituciones de educación superior 
del país y del continente.

En su mensaje de fin de año, 
Esparza Ortiz hizo votos por la paz 

Escrito por:
Víctor Manuel de la Vega 

y felicidad de los poblanos. Deseó 
salud, armonía y amor. Comentó que 
en la Universidad la fraternidad y el 
trabajo en equipo se logran con la 
suma de esfuerzos y la comprensión 
entre seres humanos. Por ello, 
instó a los presentes en esa fiesta 
universitaria a la cooperación.

Antes de iniciar el conteo regresivo 
para el encendido de las luces 
y el comienzo de los fuegos 
artificiales, recordó que la BUAP es 
la universidad del país con el mayor 
número de cuerpos académicos 
consolidados y la única en mantener 
el cien por ciento de sus programas 
acreditados.

“Ampliamos nuestra oferta 
educativa y la presencia de la 
Institución en todo el estado, 
mejoramos el acompañamiento a 
nuestros estudiantes, establecimos 
una mayor vinculación social y 
fortalecimos la planta académica 
mediante procesos de promoción 
y contratación, así como de 
capacitación”, destacó.

Comentarios
victordelavega137@gmail.com
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No dejó pasar la ocasión para celebrar 
el ascenso de Lobos BUAP a la 
primera división del fútbol mexicano, 
alcanzado este 2017: “Somos lobos, 
somos de primera y llegamos para 
quedarnos”, resaltó, luego de informar 
que el equipo logró 23 puntos en el 
torneo actual, que lo convierte en uno 
de los tres clubes que en su debut han 
obtenido un resultado significativo.
Así mismo, Esparza Ortiz celebró 

que este año la Orquesta Sinfónica de 
la BUAP, que en el evento ofreció un 
concierto con villancicos y melodías 
navideñas, se presentó en los mejores 
escenarios del mundo, acompañando 
a artistas como los Tigres del Norte, 
los Ángeles Azules y Mijares.

Para finalizar, adelantó que en 
la nueva gestión que encabeza se 
emprenderán nuevos retos, “para 

superarnos y seguir haciendo de la 
BUAP la universidad que nos llena de 
orgullo”.

El árbol navideño, un cono de 28 
metros de altura y 13 de base, cuenta 
con 562 adornos y 401 series que en 
total suman 56 mil focos led.
 
La celebración estuvo amenizada por la 
Minerva Marching Band y la Orquesta 
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Sinfónica de la BUAP, que interpretaron 
las canciones y villancicos más 
representativos de la temporada 
decembrina, que ya está en puerta.

Previo al encendido, la Compañía 
Titular de Teatro del CCU representó la 
lucha anual entre ángeles y demonios. 

Con En dónde está la Navidad, los 
actores y actrices emocionaron a los 
presentes, al punto de provocarles 
risas. En su versión de pastorela hubo 
incluso un ángel que se deslizó por 
las blancas paredes del Complejo 
Cultural Universitario.

De igual forma, la Compañía Titular 
de Danza Contemporánea del 
CCU ejecutó para los presentes su 
programa Un casca no tan nueces, 
cuya moraleja es el trabajo en equipo 
y las ventajas de mostrar solidaridad 
hacia el otro.

El doctor José Alfonso Esparza 
Ortiz, por conducto de nuestra 
revista, envía un afectuoso mensaje 
de armonía y buenos deseos 

por nuestra felicidad a toda la 
comunidad universitaria y también 
a todos los poblanos. M
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Amenazas y confusión 
intencional para proteger a los 

asesinos del alcalde de Huitzilan 
de Serdán, Puebla

Como después de 45 días 
del asesinato de Manuel 
Hernández Pasión, presidente 

municipal de Huitzilan de Serdán, 
Puebla, la Fiscalía General del Estado 
no daba señales de querer hacer 
justicia, el Movimiento Antorchista 
Nacional inició una campaña de 
prensa para denunciar esa pasividad 
y exigir castigo a los culpables. Esto 
desató una catarata de declaraciones 
deleznables, falsas y contradictorias, 
que buscan oscurecer la verdad de 
los hechos y convertir a las víctimas 
en culpables para favorecer a los 
verdaderos delincuentes. La primera 
de estas notas es la aparecida 
en la cuenta de Facebook “de un 
humilde ciudadano” llamado Víctor 
Medrano que, de entrada, afirma: 
“Los dueños de la mafia antorchista 
(…) encabezada por su líder vitalicio 
Aquiles Córdova Morán, en los 
últimos días y a través de diversos 
medios han intentado chantajear 
al gobierno poblano (…) para que 
detenga a los asesinos de Manuel 
Hernández Pasión y ponga un alto a 

la supuesta serie de persecuciones 
políticas sufridas en su contra” (sic). A 
pesar de su brevedad y de la modestia 
del medio que la publica, esta cita está 
cargada de ominosas amenazas.

Lo primero que hay que subrayar 
es lo de “mafia antorchista”. Al 
parecer, es la nueva etiqueta que 
han inventado los enemigos del 
antorchismo para insultarlo y 
denigrarlo, tal vez advertidos ya 
del desgaste y la ineficacia de sus 
anteriores engendros mentales: 
“grupo paramilitar”, “grupo de 
choque” y “brazo armado del 
PRI”. Ahora somos, simple y 
sencillamente, una “mafia”. Pero lo 
más significativo es la coincidencia 
del calificativo usado por Medrano 
con el empleado por Alonso Aco 
Cortés, uno de los sospechosos del 
asesinato de Manuel Hernández, 
quien, en el sainete ridículo 
que montó en la H. Cámara de 
Diputados, nos acusó exactamente 
de lo mismo; nos llamó “mafia” para 
respaldar su torpe afirmación de 

Escrito Por:
Aquiles Córdova Morán
Secretario General del 
Movimiento Antorchista 
Nacional
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que nosotros mismos somos los 
asesinos del presidente de Huitzilan. 
No parece que esto sea una simple 
coincidencia. Lo segundo que 
llama la atención es la acusación de 
“chantaje al gobierno poblano” para 
obligarlo a cumplir con la ley. Esto 
obliga a preguntarse por qué “un 
humilde ciudadano” como Medrano 
se siente obligado a defender al 
gobierno ante ciudadanos que sólo 
defienden su elemental derecho a la 
justicia. ¿No parece esto más bien la 
actitud propia de un peón mediático 
contratado por las autoridades 
para combatir a sus opositores 
molestos? Lo tercero que destaca es 
la arbitraria negación de legitimidad 
de nuestras denuncias de atentados 
sufridos por antorchistas poblanos 
en los últimos meses, mismas que 
permanecen en total impunidad 
a causa de la pasividad de las 
autoridades. Es claro que, también 
aquí, se trata de defender a toda 
costa lo indefendible, de justificar 
la inacción de la justicia poblana. 
Vuelve a ponerse de manifiesto, pues, 

el carácter de esbirro mediático de 
Medrano.

Pero el señor va más allá. “… 
Creo firmemente –dice– que los 
supuestos allanamientos que tanto 
pregonan estos mesías alados (…) 
no son sino montajes perpetrados 
por ellos mismos para hacerse las 
víctimas…”. Este modo de “razonar” es 
exactamente el mismo que Alonso Aco 
viene aplicando, una y otra vez, antes 
y después del asesinato de Manuel. 
En efecto, el 12 de enero de 2016, el 
diario La Jornada de Oriente cabeceó 
así una nota: “Advierte Comité de 
Huitzilan que AC podría atentar 
contra sus propios militantes”; y ya 
en el cuerpo de la nota, el Comité 
(que no es más que el taparrabo 
de Alonso Aco, el cura Martín 
Hernández y sus incondicionales) 
dice textualmente: “Por último les 
decimos, con todo el respeto que se 
merecen: cuídense mucho, no vaya a 
ser que alguien de ustedes aparezca 
por ahí muerto o mal herido para 
inculpar a otros”. A la luz de los 

hechos, queda perfectamente clara 
la intención de este “aviso”: anticipar 
la coartada de culpar a sus propios 
compañeros para el momento en 
que el asesinato de Manuel fuera un 
hecho. Aquí se podría aplicar aquello 
de que “adivinar lo que es imposible 
adivinar es confesar anticipadamente 
lo que se piensa llevar a cabo”. Y 
queda claro también, por tanto, lo que 
persigue Víctor Medrano imitando a 
Aco: exculpar a los agresores de los 
antorchistas y a quienes se niegan a 
aplicar la ley para hacerles justicia.

Para demostrar la “falsedad” de 
nuestras denuncias, dice Medrano: 
Segundo, “el domicilio del líder 
de Texmelucan, por cierto primo 
hermano del ex diputado federal 
Lisandro Campos Córdova, sobrino 
de Aquiles Córdova; (…)”. Tercero y 
la cereza del pastel “(…), el supuesto 
allanamiento violento de la casa 
de Perla Margarita hija de Perseo 
Córdova y sobrina del dueño de 
la mafia”. La “refutación”, pues, 
descansa casi enteramente en hacer 
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Termino con Víctor Medrano: su 
libelo acaba reclamando castigo 
para los asesinos de Manuel, pero 
solo como un subterfugio, como 
punto de apoyo para poder exigir: 
a) que se investigue y castigue 
el enriquecimiento ilícito de los 
antorchistas y sus prestanombres; 
b) la ordeña de recursos federales de 
los diputados antorchistas que van 
a parar a manos de Perseo Córdova, 
padre de Perla Margarita y hermano 
de Aquiles; c) las empresas de la 
familia Córdova Morán que evaden 
impuestos por millones de pesos; y 
c) el nexo de los líderes antorchistas 
con los cárteles del narco y el lavado 
de dinero. Todo este rosario de 
infamias sin fundamento tiene, otra 
vez, el objeto evidente de amenazar a 
quienes piden justicia; es una manera 
elíptica de decirles: vean cuántos 
delitos les podemos prefabricar 
para hundirlos en la cárcel de por 
vida si insisten en su demanda de 
castigo para los asesinos de Manuel 

público el parentesco de las víctimas 
(asunto del cual, además, jamás 
hemos hecho un secreto, puesto que 
no hay razón para ello) mezclando 
incluso a personas que nada tienen 
que ver en el crimen de Manuel, como 
el ex diputado Lisandro Campos o 
Perseo y su hija Perla Margarita. 
Aquí, el “humilde ciudadano” se 
muestra tan informado como la 
Fiscalía poblana; y la pregunta forzosa 
es: ¿cómo le hace? ¿De dónde saca 
la información que maneja? ¿Se 
dedica a espiar la vida privada de los 
ciudadanos? La respuesta parece más 
bien obvia: es el propio gobierno, a 
cuyo servicio parece estar Medrano, 
quien le da las armas para ejercer 
su oficio. No se trata, pues, de una 
abusiva exhibición de la vida privada 
de los Córdova Morán; el alarde debe 
entenderse como una amenaza: 
Sépanlo: los tenemos vigilados; lo 
sabemos todo de ustedes; podemos 
actuar en su contra cuando lo 
decidamos.

Hernández Pasión. Víctor Medrano, 
pues, es un seudónimo de las fuerzas 
represivas poblanas.

Después del ataque de Medrano, 
la Fiscalía poblana declaró a la 
prensa que tiene identificados a los 
responsables materiales del asesinato 
de Manuel, aunque, curiosamente, 
no da sus nombres completos (ni 
de la víctima ni de los victimarios), 
es decir, calla los apellidos con la 
consabida “N” de dato desconocido. 
Y, curiosamente también, el 
comunicado termina pidiendo a 
quien conozca el paradero de los 
asesinos, lo “haga del conocimiento 
del Ministerio Público”. A los 
dirigentes antorchistas de Puebla les 
consta de primera mano que nombres 
completos y paradero de los asesinos 
eran del pleno conocimiento de las 
autoridades a las pocas horas de 
cometido el asesinato; sorprende, por 
eso, que se hayan tardado tanto en 
aceptarlo públicamente y de manera 
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M

incompleta; y sorprende más aún el 
llamado de auxilio al público, porque 
es un indicio claro de que alguien 
dejó escapar a los asesinos o de que 
se les está dando aviso oportuno 
para que lo hagan. Sea como fuere, 
es obvio que el comunicado de la 
Fiscalía no es justicia, sino un poco de 
atole con el dedo. Un servicio cierto, 
sin embargo, presta la información 
amañada de la Fiscalía: demuestra de 
forma contundente e irrefutable la 
falsedad y perversidad de quienes han 
venido afirmando que al presidente 
de Huitzilan lo mataron sus propios 
compañeros antorchistas.

El 29 de noviembre, el portal 
de noticias diariocambio.com.
mx cabeceó: “Antorchistas han 
presionado para que no se conozcan 
los asesinos del edil de Huitzilan: 
Alonso Aco”. Y a continuación: 
“Se tardaron mucho en dar a 
conocer los nombres y lo que se 
teme es que ese tardarse tanto 
tenga que ver con fabricar chivos 
expiatorios, sobre todo de los autores 
intelectuales”. Aco tiene miedo de 
que las investigaciones pongan al 
descubierto su papel en el complot 

que mató a Manuel, y para curarse 
en salud, se da de bofetadas con los 
hechos y hasta con sus defensores 
de paga, como Medrano, quien nos 
acusa precisamente de lo contrario, 
de “chantajear al gobierno poblano” 
para obligarlo a castigar a los 
asesinos. ¿A quién le creemos? La 
Jornada de Oriente, a su vez, dijo en 
la misma fecha que el dar a conocer 
los nombres de los asesinos es un 
error de la Fiscalía, ya que “los 
supuestos delincuentes” podrían 
argumentar que su exhibición previa 
es una falta al debido proceso”. ¿Es 
un consejo anticipado a los asesinos 
para burlar la ley?

Pero el comunicado de la Fiscalía 
también dio pie para que varios 
portales de noticias dieran los 
nombres completos de los asesinos y 
señalaran puntualmente su cercano 
parentesco con Guillermo Lobato 
Toral, presidente municipal de 
Zacapoaxtla, Puebla, cosa que la 
Fiscalía sabía con seguridad a las 
pocas horas del crimen. Pregunta: 
¿es por eso que se ocultaron los 
apellidos de los asesinos? Porque 
es claro que, establecida la relación 

de Lobato Toral con ellos, se 
está a un paso de conocer a sus 
cómplices y protectores si la ley se 
decide a sacudir enérgicamente el 
árbol completo. ¿A eso le teme el 
Gobierno poblano? ¿A eso se debe 
la confusa mezcla de pequeñas 
verdades y mentiras gigantes y el 
torrente de declaraciones confusas y 
contradictorias? ¿Se quiere impedir 
a toda costa un triunfo moral 
completo de los antorchistas si se 
descubre la verdad, y la vergonzosa 
derrota total de sus calumniadores 
de hoy y de siempre?  Pensando en 
todo esto, el antorchismo nacional 
se prepara para una protesta más 
enérgica y masiva en caso de que 
sigan las amenazas, la confusión y 
la falta de voluntad para esclarecer 
la verdad. Repito que no culpamos 
arbitraria y caprichosamente a 
nadie, ni buscamos castigo para 
nadie al margen de los hechos y 
pruebas fehacientes que arroje la 
investigación. Tales actitudes viles 
y deshumanizadas, bestiales, se las 
dejamos a quienes están dispuestos 
a todo con tal de salvaguardar sus 
intereses inconfesables. Ese no es 
nuestro caso.
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Actualiza la BUAP 
su oferta académica

Durante la XI Sesión 
Extraordinaria del año 
2017, el Honorable Consejo 

Universitario de la BUAP aprobó 
por unanimidad la actualización 
de 76 programas de licenciatura 
y la incorporación de una 
asignatura optativa a 39 planes 
de estudio, para la prueba EGEL 
del CENEVAL; y por mayoría de 

votos, los calendarios oficiales 
para preparatoria, licenciatura y 
posgrado, correspondientes al ciclo 
escolar 2018.
 
Tras un proceso de revisión de más 
de dos años, que incluyó el trabajo 
de casi 850 académicos, el Consejo 
de Docencia de la BUAP acordó 
dicha actualización, así como la 

Importantes mejoras en 
nuestra vida institucional.“

Escrito por:
Manuel Alberto
de la Vega Vázquez
Comentarios
victordelavega137@gmail.com
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EN LA VOZ DE...
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impartición de la lengua extranjera 
como asignatura cursativa en el 
cien por ciento de los planes de 
estudio y el reajuste de la Formación 
General Universitaria (FGU) de 
seis programas de asignatura en 
modalidad presencial y cuatro en no 
presencial.

“Con esta actualización, la BUAP hace 
patente su compromiso de ofrecer 
programas educativos que atiendan 
las nuevas necesidades del entorno”, 
comentó la vicerrectora de Docencia, 
María del Carmen Martínez Reyes, 
al recomendar al Honorable 
Consejo Universitario aprobar estas 
modificaciones.
 
Entre los cambios en la oferta 
educativa de la BUAP destaca la 
inclusión a 39 planes de estudio 
de una asignatura específica para 
preparar a los estudiantes que 
realicen la prueba EGEL (Exámenes 
Generales para el Egreso de 
Licenciatura) del CENEVAL.

 En este 2017, 4 mil 458 estudiantes 
sustentaron este instrumento como 
mecanismo de titulación. 

Además, en el cien por ciento de los 
planes de estudio se incorporó una 
materia optativa complementaria, 
para elaborar un documento que 
facilite la titulación. 

Al leer el dictamen emitido por el 
Consejo de Docencia, el subdirector 
general de Educación Superior de la 
BUAP, José Antonio Lucio Venegas, 
señaló que esta actualización 
curricular es resultado de la 
evaluación del Modelo Universitario 
Minerva (MUM), en concordancia 
con los cambios estructurales que 
ha tenido la Institución durante 
los últimos años, sobre todo en los 
marcos normativos, y con la visión del 
Plan de Desarrollo Institucional (PDI) 
2013-2017. 

Dicha revisión buscó generar 
directrices y políticas que 

contribuyeran a actualizar la 
oferta educativa de la BUAP con 
prácticas universitarias exitosas y 
pertinentes, tal y como lo sugiere el 
PDI. Como resultado, además de lo ya 
mencionado, se pasó de un esquema 
cuatrimestral a uno semestral y la 
asignatura Desarrollo de Habilidades 
en el Uso de las Tecnologías de la 
Información y la Comunicación 
evolucionó a un eje transversal en la 
formación de los universitarios.
 

El Consejo Universitario 
aprueba calendarios 

escolares 2018

Por mayoría de votos, los miembros 
del Consejo Universitario de la BUAP 
aprobaron los calendarios escolares 
para preparatoria, licenciatura y 
posgrado, correspondientes al ciclo 
2018.

Éstos establecen 31 días efectivos 
de vacaciones repartidos en tres 
periodos: Semana Santa (del 26 al 30 

EN LA VOZ DE...
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de marzo), verano (del 9 al 27 de julio) 
y fin de año (del 17 al 31 de diciembre).

En el nivel medio superior se 
establecen 194 días efectivos. Sus 
actividades inician el 3 de enero 
y el fin de cursos (2017-2018) es el 
primero de junio. Los estudiantes de 
licenciatura del esquema semestral 
contarán con dos periodos: primavera 
y otoño, ambos de 18 semanas; 
mientras que los del esquema 
cuatrimestral contarán con tres: 
primavera, 16 semanas; verano, 7 
semanas; y otoño, de 16 semanas. 

Finalmente, para los posgrados se 
establecen dos periodos semestrales: 
primavera con 100 días y otoño con 
95 efectivos.
 
En cuanto al Proceso de Admisión 
BUAP 2018, la convocatoria se 
emitirá el próximo 20 de enero; 

el registro a examen, del 9 al 13 de 
abril; la aplicación de las pruebas 
de Aptitud Académica y por Área 
del Conocimiento, el 9 de junio; y la 
inscripción de estudiantes de nuevo 
ingreso, del 23 al 27 de julio, para 
iniciar actividades el 6 de agosto.

En esta sesión, la última del 
año, el rector de la BUAP tomó 
protesta a los nuevos consejeros 
directores de las facultades de 
Ciencias Biológicas, Derecho y 
Ciencias Sociales, Enfermería, 
Administración, Cultura Física e 
Ingeniería Agrohidráulica, así como 
de las preparatorias Urbana Enrique 
Cabrera Barroso, Alfonso Calderón 
Moreno y 2 de Octubre de 1968.

Enhorabuena porque el rector José 
Alfonso Esparza Ortiz le ha devuelto 
su honor y dignidad a nuestro 
Consejo Universitario.

EN LA VOZ DE...

M
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Recientemente asistí, en calidad 
de invitado y ponente, a un 
foro con respecto al tema 

Prevención del Delito para jóvenes 
universitarios.

El mencionado foro se llevó a cabo en 
la Universidad Tecnológica de Puebla, 
al cual nos convocó el comisario y 
Maestro Manuel Alonso García. En 
un principio me parecía un éxito 
el evento, de no ser por algunas 
precisiones que adelante comentaré y 
que me llenaron de un sabor amargo 
por el resultado de todo esto (desde 
mi punto de vista, claro).

Y digo lo anterior porque, de no 
ser por las autoridades y alumnos 
representantes de la Benemérita 
Universidad Autónoma de Puebla, 
que como ponentes encabezaron 
el Maestro Jorge David Cervantes 
Pérez, presidente de la Academia 
de Criminología de la mencionada 
institución, y el Maestro Roberto 
Quintana Roo, también ponente de 
la BUAP, así como el Secretariado 
del Consejo Estatal de Seguridad 

Pública, encabezado por el Maestro 
Daniel Vázquez Sentíes, hasta donde 
me quedé; y me parece también la 
magnífica intervención de Mario 
Bracamonte, según el Maestro 
Quintana Roo, hubiese sido un 
fracaso.

En un inicio todo parecía señalar a 
un exitoso evento, en el que todos los 
que como ponentes asistimos nos 
preparamos seriamente con nuestras 
respectivas presentaciones, que 
de verdad tiene su chiste preparar 
cuando las hace uno mismo, con 
responsabilidad y respeto a las 
instituciones e invitados, como fue el 
caso.

El primer acto de sorpresa me lo llevé 
cuando sin saber me encontré con 
personal que en la administración 
del tristemente célebre encargado 
de la seguridad anterior y que dio 
grandes muestras de fracaso rotundo 
y desconocimiento en el tema de la 
prevención del delito, aún estaban ahí 
chupando del presupuesto municipal. 
Estaban en la Secretaría aún 

CÓDIGO 3… POLICÍA EN CAMINO

La seguridad en Puebla y la 
incredulidad de los jóvenes

Escrito por:
Guillermo Alberto 
Hidalgo Vigueras
Comentanrios:
albertohidalgo@hotmail.com
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incrustados haciendo solamente las 
veces de comparsa, pues no obstante 
ser su evento, en cuanto se fue el 
secretario Alonso de inmediato lo 
hicieron ellos, encabezados al parecer 
por una funcionaria de nombre Isabel 
Guadalupe Salinas Delgado.

Por supuesto con esta acción 
dejándonos al resto de ponentes, 
incluyendo al secretario ejecutivo del 
Consejo, el Maestro Daniel Vázquez 
Sentíes, los ponentes de la BUAP y a 
un servidor, completamente solos con 
alumnos poco interesados en estar 
ahí, que se retiraron cuando su rector 
Bernardo Huerta Coutolenc lo hizo, 
en completo desdén por el evento 
llevado a cabo en su casa académica, 
o al menos a los que para apoyo nos 
habían invitado.

En fin, que además el 90% de los 
alumnos de esa institución se 
retiraron quedando sólo algunos 
serios e interesados, pero las 
comparsas representantes 

de colonias y sociedades x, se 
retiraron como sólo pasando lista, 
para que los vieran después de un 
banderazo de inicio de actividades, 
donde se destacó la presencia de 
personas de verdad profesionales 
de San Andrés Cholula, el 
comandante de La Hidalga, Matías, 
la doctora Nophal, entre otros, 
Cuautlancingo, la Maestra Viviana 
Rojas y los directores de Policía y 
Tránsito Humberto Rivera y Víctor 
Ávila, con su usual seriedad y 
profesionalismo.

Y lo triste que, aunque los números 
dados en los supuestos trabajos de 
prevención por la institución sede por 
medio de su rector, lo que sí se pudo 
ver es que todo lo dicho por este señor 
es una buena sarta de palabrería, 
pues sus alumnos en la mayoría ni 
idea del tema, que, de no ser por los 
alumnos de Derecho y Criminología 
de la BUAP, más los segundos que los 
primeros, ese evento hubiese sido un 
rotundo fracaso.

Pero qué importa si a los alumnos 
le interesa o no, si a sus autoridades 
les importa un comino el asunto, 
si a la sociedad civil representada 
por asociaciones que no asocian 
nada, no les interesa el esfuerzo de 
la comunidad policial por servirles, 
y sólo se les prepara para la foto, y 
ya al igual de algunos funcionarios 
como ya lo comentamos, que 
tristemente aún están dañando 
a nuestra seguridad en Puebla 
viviendo de no saber nada y 
protegidos quién sabe por quién, lo 
que me hace pensar que si de verdad 
les alcanza el esfuerzo a los nuevos 
mandos policiales o debemos de 
seguirnos cuidando nosotros…

¿O no?

Juzgue usted.

CÓDIGO 3… POLICÍA EN CAMINO

M
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El rector de la Universidad 
Autónoma de Puebla, doctor 
José Alfonso Esparza Ortiz, 

inauguró el segundo Centro 
Comunitario “Kali, la Universidad 
en Comunidad”, en Barranca Honda, 
en una emotiva ceremonia en la cual 
afirmó que más allá de impulsar 
el progreso en zonas marginadas 

de la capital, con estos espacios se 
fomenta el intercambio de saberes y 
experiencias. 

“La BUAP les brinda oportunidades 
de aprendizaje, pero al mismo tiempo 
nos enseñan mucho. Juntos seremos 
capaces de construir respuestas a los 
problemas que enfrentamos”.

JÓVENES EN ACCIÓN

Escrito por:
Elio Bardomiano
de la Vega Vázquez

El Rector Alfonso Esparza Ortiz 
lleva la educación y la cultura 

a los estratos sociales 
más desprotegidos

La BUAP traslada los 
beneficios del conocimiento a 

zonas marginadas“
Comentarios
victordelavega137@gmail.com
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El rector aseguró que con este tipo 
de programas, a cargo del Centro 
Universitario de Participación Social 
(CUPS), el conocimiento se traduce 
en oportunidades de progreso para 
esta colonia, perteneciente a la Junta 
Auxiliar de San Pablo Xochimehuacan, 
del municipio de Puebla. 

En este lugar desde hace tiempo se 
han llevado a cabo diversas acciones, 
y hoy, con el funcionamiento de este 
centro, se amplían las posibilidades 
para beneficiar a niños, jóvenes y 
adultos de esta localidad.

Los centros comunitarios, conocidos 
también como Kali, son resultado 
de la experiencia obtenida en el 
programa Escuelas Comunitarias, 
dirigido a los menores que no tienen 
acceso a la educación formal. 
En ellos se realizan actividades de 
escuela comunitaria, alfabetización 
y educación para adultos; talleres 
productivos, de ciencia y arte; así 
como presentaciones artísticas. 
Además, en este sitio funciona una 
biblioteca.

De acuerdo con las necesidades de 
los habitantes, el rector Esparza 
informó que se brindan clases 
de regularización para niños de 
primaria, círculos de lectura, 
atención psicológica, talleres de 
preparación de alimentos saludables 
y de elaboración de diferentes 
productos, conciertos y otras 
actividades culturales.

Por otra parte, Esparza Ortiz 
reconoció la labor del CUPS a lo 
largo de 16 años, dependencia -a 
cargo de Mirta Figueroa Fernández- 
que fortalece el cumplimiento 
de la responsabilidad social de la 
Institución, al atender a los grupos 
más desfavorecidos. Así mismo, 
destacó la disposición y trabajo de 
los docentes, alumnos de prácticas 
profesionales, servicio social y 
voluntarios.

De esta manera, “la BUAP cumple 
con su responsabilidad social y 
su compromiso de trasladar los 
beneficios del conocimiento a 
diversos grupos sociales”.

Alejandro Cortés Carrasco, 
secretario de Desarrollo Social, 
en representación del Presidente 

JÓVENES EN ACCIÓN

Municipal Luis Banck Serrato, 
subrayó que la Universidad y el 
Ayuntamiento tienen un objetivo 
compartido: extender la educación en 
la capital poblana. Así se estableció el 
programa Apúntate, para alfabetizar a 
sus habitantes.

Al tomar la palabra, Mirta Figueroa 
Fernández dio a conocer que en 
los Kali –que en náhuatl significa 
casa- hay cuatro líneas de trabajo: 
Educación para la vida; salud y 
bienestar comunitario; economía 
social; y ciencia, arte y cultura. 
“Aunque este sea un espacio pequeño, 
juntos podremos hacer grandes 

proyectos para que Barranca Honda 
sea un lugar mejor para vivir y 
crecer”.

El CUPS –dijo- ha puesto en marcha 
13 campañas de alfabetización en 
zonas rurales del estado, cuatro 
programas de alfabetización 
municipal, dos centros comunitarios, 
cinco bibliotecas comunitarias y dos 
centros permanentes para aprender a 
leer y escribir.

Enhorabuena por esta actividad 
extramuros de nuestra 
Universidad, de llevar la educación 
y la cultura a los estratos sociales 
más desprotegidos. M
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¡Como México no hay dos!

Las coincidencias no existen. Así 
como se dice que “nadie se cruza 
al azar en tu camino”, siempre 

hay una razón, una oportunidad de 
hacer el bien a esa persona o al revés, 
tener algo bueno de esa oportunidad; 
así sucede también en los pueblos o 
las naciones. 

¿En el colegio quién no se acuerda 
de que la maestra le enseñara que 
México tiene la forma del “cuerno de 
la abundancia”? Pues sí, ciertamente 
México es un país rico que puede 
tener una producción enorme de 
hortalizas y granos, asignándole 
inclusive a Sinaloa el título de ser el 
“Granero de México”. Nuestro país, 
que ha desarrollado un potencial 
enorme de producción de carne 
y con sus costas que abarcan el 
Océano Pacífico, el Mar de Cortez, 
el Golfo de México y el Caribe tiene 
una riqueza de pesca difícilmente 
igualable. Pero tiene sobre todo un 
pueblo noble, trabajador, honrado, 
hospitalario como pocos, solidario 
en los desastres, que es el que hace 
posible aprovechar esas riquezas. Que 

no se aprovechan en todo su potencial 
gracias al gobierno que tenemos que 
se rige por la cultura de la muerte.

¿Cuál a fin de cuentas es la fuerza que 
a través de los siglos y a pesar de todo, 
sigue manteniendo a este pueblo con 
la frente en alto, desafiando cualquier 
adversidad?

México cuenta, según encuesta 
mundial, con la bandera más 
hermosa del orbe, cuenta con un 
terruño que inspira y ha producido  
la música más conocida y popular 
de todos los países, porque expresa 
los sentimientos más nobles, el 
idilio del amor, las proezas de sus 
hombres y la belleza y sensibilidad 
de la mujer, y que con sus “corridos” 
narra hechos dignos de admiración, 
como los “Corridos Cristeros” que por 
mucho tiempo por  querer ocultar 
oficialmente la verdad, fueron tabú, 
igual que la Cristiada, que apenas  
salió a la luz cuando un extranjero 
amante del pueblo mexicano, Jean 
Mayer, un francés que para obtener 
su Doctorado en la Universidad de 

Escrito por:
Klaus Feldmann Petersen
Comentarios:
klausfepe@gmail.com

MADRE NATURALEZA
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la Sorbona en París, presentó un 
enorme estudio sobre esta epopeya 
para su tesis. No hay en todo el mundo 
en definitiva, otro país que cuente con 
conjuntos musicales como nuestros 
famosos “Mariachis”, que se hacen 
presentes en todo el mundo, llevando 
nuestras canciones por doquier, 
que las canta con gran cariño gente 
con la clásica indumentaria, aun no 
conociendo nuestro idioma, pero 
con muy buena pronunciación de 
las letras, ya sea en Croacia o Japón, 
Francia o Alemania, Rusia o China; 
ni qué decir de los países hispanos, 
hermanos de corazón, a tal grado que 
existe una Federación Mundial de 
Mariachis, que se reúne cada año en 
Guadalajara, la capital mundial del 
Mariachi.

Nuestra música, nuestros bailables, 
nuestra comida muy especial y 
netamente mexicana, nuestro amor 
al campo y a los caballos, orgullo del 
Charro que le canta a su china sus 
amores. Pero detrás de todo está 
algo que ha sido la esencia y base de 
nuestra cultura y tradición, y ese algo 
es muy importante porque fue por 
lo que nació esta soberbia Nación, 
y es precisamente la aparición de 
la Santísima Virgen de Guadalupe 
a san Juan Diego en el Tepeyac, 

hecho cuya historicidad mucho se 
empeñaron en negar, pero que un 
estudio de eruditos historiadores, 
con documentos de aquellos tiempos, 
demostró fehacientemente, sin 
que ya nadie pueda negarlo. En ese 
preciso momento nació México 
como una nación. Se fundieron dos 
culturas, dos pueblos en base de una 
fe, que nadie, aun los liberales más 
jacobinos, no han podido desterrar, 
ni siquiera con las persecuciones más 
sangrientas o leyes antirreligiosas o 
ideologías de género actualmente. La 
Virgen Morena misma representa el 
mestizaje y la fusión de la cultura de 
dos pueblos. 

Esta esencia de nuestra nacionalidad 
ha permanecido contra viento y 
marea y permanecerá por siempre, 
es lo que hizo que surgiera en el 
momento más álgido una devoción 
que se difundió por todo el mundo 
como reguero de pólvora. Empezó a 
gestarse cuando como consecuencia 
de la persecución incipiente. En 
1914, el Episcopado  mexicano 
decidió construirle un monumento 
a Cristo Rey, lo que hasta 1920 se 
hizo realidad. En 1923 se inició un 
monumento más importante en 
el centro geográfico de México, las 
faldas del Cerro del Cubilete, donado 

para ese objeto por sus dueños, con la 
asistencia de 80 mil fieles, que para 
ese entonces en que México contaba 
con 16 millones de pobladores, era 
mucho. El gobierno suspendió el acto 
y expulsó del país al nuncio monseñor 
Fillipi. Pero el fervor demostrado 
en México hizo que en Roma el 
Santo Padre Pío XI promulgara el 
11 de diciembre de 1925 como fiesta 
mundial la celebración en honor a 
Cristo Rey. El monumento en México 
había quedado inconcluso, hasta que 
en 1944, bajo el régimen del Gral. 
Manuel Ávila Camacho, que se declaró 
abiertamente como católico, se pudo 
terminar. Pero fueron surgiendo 
uno tras otro monumentos a Cristo 
Rey por  todo el mundo, empezando 
el mismo año de 1925 con el Cristo 
del Corcovado en Brasil. No voy a 
enumerar los principales, pero voy a 
mencionar algunos para dar idea de 
lo difundido de esta devoción a Cristo 
Rey.

No hay duda de que hagan lo hagan los 
seguidores de la cultura de la muerte, 
con la protección de Cristo Rey y de 
María Reina Virgen de Guadalupe, 
tenemos todas las de ganar, pase lo 
que pase. Nuestro Señor lo dijo: “Las 
puertas del Infierno no prevalecerán 
contra mi Iglesia”, y nosotros somos 
su Iglesia.

México, por algún motivo, seguro 
porque Dios espera algo especial de 
nosotros, empezando por reinstaurar 
la cultura  de la vida y del amor, es un 
país rotundamente señalado por Él, y 
por eso se puede decir que:

¡Como México no hay dos!

¡Viva Cristo Rey y María Reina 
Virgen de Guadalupe!

“Donde hay Bosques hay Agua y Aire 
puro; donde hay Agua y Aire puro 
Hay Vida.”

MADRE NATURALEZA

M
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El sindicalismo en México
Primera parte

El sindicalismo marcó a 
la historia de México, su 
aparición se remonta a 

las primeras décadas del siglo 
XX, cuando se plasma en la 
Constitución de 1917 el derecho a la 
libertad de asociación, derecho que 
actualmente contempla el artículo 
9 Constitucional, expresando lo 
siguiente:

“ARTÍCULO 9.- No se podrá coartar 
el derecho de asociarse o reunirse 
pacíficamente con cualquier 
objeto lícito; pero solamente los 
ciudadanos de la República podrán 
hacerlo para tomar parte en los 
asuntos políticos del país. Ninguna 
reunión armada, tiene derecho de 
deliberar. No se considerará ilegal, y 
no podrá ser disuelta una asamblea 
o reunión que tenga por objeto 
hacer una petición o presentar 
una protesta por algún acto o 
una autoridad, si no se profieren 
injurias contra ésta, ni se hiciere 
uso de violencias o amenazas para 
intimidarla u obligarla a resolver en 
el sentido que se desee”.

Cronológicamente fue al promulgarse 
la citada Constitución y ante la 
convocatoria del Presidente Carranza 
es que se crea la Confederación 
Regional Obrera Mexicana CROM, 
en Saltillo, Coahuila. Fue Luis N. 
Morones quien preside la asamblea 
constituyente de la Confederación 
Regional Obrera Mexicana CROM, 
con la participación de 115 delegados 
procedentes de 18 entidades 
federativas que representan a siete 
mil trabajadores metalúrgicos, 
electricistas, textiles, ferrocarrileros, 
tranviarios, mineros, artesanos y 
jornaleros agrícolas. Su lema es 
“Salud y Revolución Social”.

Así, al concluir la lucha armada y 
después de una serie de conflictos 
entre los sindicatos de esa época, 
se funda el 22 de mayo de 1918 la 
Confederación Regional Obrera 
Mexicana CROM, al perder 
importancia la Casa del Obrero 
Mundial y surgir conflictos entre 
los distintos grupos sindicales 
se generó la inquietud porque se 
fundara una organización sindical 

Escrito por:
José Luis Pérez Becerra
Comentarios:
drjolupebe@hotmail.com
drjolupebe@yahoo.com.mx

ROMPIENDO EL SILENCIO
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que representara al mayor número 
de sindicatos del país. Los primeros 
intentos al respecto se dieron en 
los congresos realizados en las 
ciudades de Veracruz y Tampico, en 
donde se discutieron las principales 
estrategias de lucha que la futura 
central habría de tener.

Finalmente, en marzo de 1918, en un 
congreso realizado en la ciudad de 
Saltillo, la estrategia de lucha que se 
impuso fue la bandera de la CROM, 
la cual se simplificaba en la idea de 
un sindicalismo reglamentado y 
eficaz, en lugar de la idea de la acción 
directa. Este sindicalismo estuvo 
marcado por la idea de una acción 
política como complemento de la 
lucha sindical.

Morones es elegido secretario general 
por 85 votos contra 6, de la nueva 
Confederación que nace dominada 
por el Grupo Acción, organismo de 
carácter político, creado también 
por Morones este mismo año, al 
que pertenecen Ezequiel Salcedo, 
Celestino Gasca, Ricardo Treviño, 
José M. Tristán, Juan Rico, Eduardo 
Modena y Fernando Rodarte.

En su declaración de principios 
se reconoce la existencia de dos 
clases sociales y el derecho de 
los explotados a luchar contra 
los explotadores para procurarse 
un mejoramiento económico y 
moral, mediante la organización 
de sindicatos, federaciones y 
confederaciones. Adopta como 
táctica la “acción múltiple”, a 
diferencia de la “acción directa” de 
los anarquistas.

Su nombre de “Mexicana” pretende 
resaltar su propósito de “estudiar y 
resolver todos aquellos problemas 
que afectan a México como nación”, 
así como su no afiliación a la III 
Internacional; pero los grupos 
anarquistas y socialistas que también 
participan en la nueva organización 
logran añadirle la palabra “Regional”, 
para vincular a la nueva organización 
con la lucha de los proletarios de todo 
el mundo.

En el proceso de su constitución se 
acordaron las siguientes demandas 
legislativas:

“1.- Exigimos al gobierno del centro 
y a los de los Estados, la inmediata 
reglamentación del artículo 123 
Constitucional, para su pronta 
aplicación por parte de los encargados 
de ejecutar las leyes, teniendo en 
cuenta al hacerse la reglamentación que 
se cita, la opinión de los trabajadores en 
los lugares donde se legisle.

“2.- El Congreso Obrero Nacional 
declara terminantemente que es 

de urgente necesidad solucionar 
satisfactoriamente para los intereses 
obreros, las dificultades creadas por 
los procedimientos llevados a cabo por 
el elemento patronal, al amparo de la 
ley,  expresándose  lo siguiente:

“A.- teniendo en cuenta que las 
resoluciones de las Juntas de 
Conciliación y Arbitraje que tienden 
a beneficiar a los trabajadores 
no se llevan a la práctica por las 
autoridades encargadas de ejecutarlas 
en un plazo perentorio, y si se procura 
por parte de estas retardar o notificar 
los acuerdos de referencia, los 
obreros representados en el Congreso 
piden a las respectivas Legislativas 
de los Estados, que los acuerdos de 
las Juntas de conciliación y Arbitraje 
causen ejecutoria tres días después de 
dictado el fallo, sin más trámite que 
la notificación a loa acuerdos sin que 
proceda el amparo por los acuerdos 
que dicte la Junta de conciliación y 
Arbitraje.

“B.- Pedimos la no procedencia 
del amparo cuando estos lesionen 
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Membrete de la Confederación Regional Obrera Mexicana.
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directamente los intereses de una 
Corporación obrera.

“C.- En vista de los males que acarrea 
al trabajador la celebración de 
contratos aislados, los contratos 
de trabajo que se celebren entre 
patrones y obreros deberán ser por 
mediación  de las agrupaciones a que 
pertenezcan.

“3.- Si los procedimientos propuesto 
simplifican una reforma parcial o 
total de las disposiciones legales 
actualmente en vigor, exigimos la 
derogación o modificación inmediata 
de acuerdo con las necesidades 
especificadas.

“4.- considerando que el trabajador 
debe tener el mayor tiempo de 
descanso posible, el Congreso 
reconoce que debe implantarse la 
semana inglesa de trabajo con goce 
del salario completo.”

La nueva confederación tuvo como 
antecedente el congreso preliminar 
obrero reunido en Veracruz en marzo 
de 1916, en el que se definieron dos 
tendencias: la anarcosindicalistas que 
consideraba la “acción directa”, esto 
es, que los trabajadores deben luchar 
directamente contra sus patrones, sin 
intermediarios de ninguna índole; y la 
“acción múltiple”, que supone que la 
lucha de los trabajadores es una lucha 
por el poder político, en la cual deben 
valerse no sólo de sus sindicatos sino 
también de organismos partidarios 
para arribar al “socialismo”. Dada la 
represión contra los obreros desatada 
por Carranza, “no esperaremos 
que nuestros diputados consigan 

para los obreros grandes mejoras ni 
mucho menos que lleven a cabo todas 
nuestras aspiraciones; pero sí pueden 
ser una ayuda eficaz para nuestros 
movimientos emancipadores. Con la 
finalidad de hacerse oír, cuando algún 
compañero no pueda alzar la voz.

Con el surgimiento de la nueva 
confederación se manifiesta la 
asociación entre el Estado nacido 
de la Revolución y las agrupaciones 
sindicales, pues surge del patrocinio 
del gobierno, que necesita de la 
mediación de Morones para controlar 
a los obreros. Es por eso que, la 
CROM tratará de constituirse en la 
organización de toda la clase obrera, 
compitiendo con violencia con los 
sindicatos católicos y patronales, que 
trataron de impedir el surgimiento de 
sindicatos independientes. 

Así, en 1919, Luis Morones propuso 
a los candidatos presidenciales los 
siguientes puntos:

“I.-... que exista un Ministerio para 
resolver todo lo relacionado con los 
intereses de los trabajadores que se 
titule: Ministerio del trabajo y  que 
esté a cargo de persona identificada 
con las necesidades morales y 
materiales de los mismos.”

“II.- Que mientras se lleve a efecto 
la iniciativa del punto primero, sea 
nombrada una persona que tenga la 
identificación que señale el mismo 
punto, para que ocupe la Cartera de 
Industria, Comercio y Trabajo.

“III.- Que en la Secretaría de 
Agricultura y Fomento se dé cabida 

a un elemento suficientemente apto 
en el ramo, y que a ese elemento le 
sean atendidas todas las indicaciones 
razonadas que sobre tal aspecto haga.”

“IV.- Que para el nombramiento de 
las personas que señalan los puntos 
I, II, III se tome en consideración 
la opinión de los representantes 
del Partido Político que se forme a 
iniciativa de los suscritos, siendo 
condición para aquellos que reúnan 
las facultades propias para el 
desempeño del empleo.”

“V.- Que tan luego como esté aprobada 
la Ley del Trabajo, su promulgación 
sea inmediata poniendo el Poder 
Ejecutivo de la Unión, todo lo que 
esté de su parte para el mejor 
cumplimiento de la misma.”

“VI.- Que se reconozca la 
personalidad legal del Comité Central 
de la CROM, para tratar directamente 
con el Ministerio del Trabajo, o en su 
defecto, con el Poder Ejecutivo de la 
Unión, todos los asuntos relacionados 
con las agrupaciones de la República.”

“VII.- Que se designe por lo menos 
un día cada semana para el efecto 
del punto anterior salvo casos 
excepcionales que de suyo indicaran 
esa necesidad.”

“VIII.- Que se den las facilidades 
necesarias para que puedan llevarse 
a la práctica todos los acuerdos 
tendientes a lograr el bienestar y 
progreso cultural de los trabajadores, 
a que han llegado los Congresos 
obreros efectuados en las ciudades 
de Saltillo... y  Zacatecas, así como 
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para los que se tomen en Congresos 
futuros.”

“IX.- Que se tomen en consideración 
las opiniones de los representantes 
de la organización obrera en el país, 
cuando se trate de llevar a cabo, 
por parte del Ejecutivo, reformas o 
procedimientos de interés general.”

“X.- Que se den las facilidades 
necesarias para la propaganda y 
organización obrera en el país.”

“XI.- Que se den las facilidades 
necesarias para la propaganda de 
unificación obrera en el exterior de la 
República, con el objeto de estrechar 
las relaciones de pueblo a pueblo y 
así poder conjurar cualquier peligro 
internacional que pueda surgir.”

Pero el único candidato que aceptó 
fue Álvaro Obregón, es por eso que 
en el conflicto Obregón-Carranza, 
en febrero de 1920, la CROM tomó 
la iniciativa de fundar el Partido 
Laborista Mexicano (PLM), 
estructurado principalmente por los 
sindicatos pertenecientes a la CROM 
y otros sindicatos simpatizantes de 
la política del presidente Obregón, 
quien ya como presidente cumplirá 
los compromisos contraídos con la 
CROM.

En 1921, debido al marcado 
anticlericalismo de los líderes de la 
CROM, la Iglesia católica declaró en 
pecado mortal a que todo aquel obrero 
que pertenezca a esa confederación 
y Morones fue acusado de apoyar a 
la Iglesia cismática llamada Católica 
Apostólica Mexicana. Aunque 
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negarán los hechos, los políticos 
cromistas publicando que “era 
necesario que México, completando 
su labor de expulsar al Gobierno 
Político de España, expulsara también 
el Gobierno religioso de Roma, que 
vino a nuestro país con la Conquista”. 
En el fondo, el conflicto será por 
los trabajadores que se disputarán 
los sindicatos auspiciados por el 
clero y los de la CROM. Por razones 
similares también se darán choques 
con el Partido Nacional Agrarista y los 
sindicatos patronales.

En 1925, la CROM emprendió una 
campaña “para crear un espíritu de 
confianza hacia los inversionistas 
extranjeros para hacer que afluya 
al país el capital y crear nuevas 
industrias”.

El mayor poder político de la CROM 
y del PLM se alcanzó durante el 
gobierno del presidente Calles, 
cuando Morones ocupó la Secretaría 
de Industria, Comercio y Trabajo, y 
serían los seguidores de Morones, el 
jefe del Departamento del entonces 
Distrito Federal, 11 de los 48 
senadores, 40 de los 272 diputados 
federales, dos gobernadores y la 
mayoría de los miembros de los 
ayuntamientos del Distrito Federal, 
los que provocaron que Obregón 
ordene la desaparición de los 
municipios de la capital.

En 1928, el PLM no apoyará la 
candidatura de Obregón y después, 
al ser involucrados los líderes 
de la CROM en el asesinato del 
presidente electo, los cromistas 
renunciarán a sus puestos públicos 

y ambas organizaciones declinarán 
rápidamente en su poder político y 
en su número de afiliados. Siendo 
acusados de “tratar de apoderarse 
de los obreros y campesinos para 
fines políticos”. La CROM sobrevivió 
gracias al apoyo del expresidente 
Calles.

En 1932, Vicente Lombardo Toledano 
dejará la CROM y formará la “CROM 
purificada” que será la simiente 
de la futura CTM. Pero los peores 
momentos de la CROM fueron en 
1935, cuando Morones fue expulsado 
del país junto con el general Calles.

En 1946, al regreso de Morones, 
la CROM intentó revivir el PLM 
para incorporarse a la campaña de 
Miguel Alemán, pero al no lograrlo, 
terminó convirtiéndose en una de las 
organizaciones del sector obrero del 
Partido Revolucionario Institucional 
PRI, estructurado principalmente 
por los sindicatos pertenecientes a la 
CROM y otros grupos simpatizantes 
de la política del presidente Obregón.

En 1950 la CROM organiza el Primer 
Congreso Nacional Anticomunista, 
posteriormente colabora con 
el gobierno con tendencias 
democráticas y revolucionarias.

Así, de los años 30 a los 80 el 
movimiento sindical tuvo grandes 
logros que se instituyeron firmemente 
en la Ley Federal del Trabajo.

Continuará. M
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Cholula de Rivadavia fue fiel 
testigo del nacimiento del 
primer centro escolar en el 

estado de Puebla. Fue durante el 
sexenio del general Rafael Ávila 
Camacho (1°de febrero de 1951 al 31 
de enero de 1957), quien crea el nuevo 
modelo educativo, el subsistema 
de centros escolares. El libro de 
actas hace constar que contando 
con la presencia del presidente de 
la República, el Lic. Miguel Alemán 
Valdés, en solemne evento, el día 
15 de noviembre de 1952  hace la 
declaratoria de quedar inaugurado el 
Centro Escolar que llevará el nombre 
de “Presidente Miguel Alemán”; 
inmueble construido en toda una 
manzana que alberga instalaciones 
únicas para una escuela pública 
como lo son una alberca, auditorio y 
canchas deportivas, así como espacios 
para talleres, “construido en esta 
localidad por cuenta del Ejecutivo del 
Estado” (así se asienta en dicha acta).

México iniciaba la segunda mitad del 
siglo XX con niveles de escolaridad 
que no alcanzaba los tres grados; se 

inician campañas de alfabetización. 
La creación de espacios educativos 
trae como consecuencia la 
preparación de profesores. Sin en 
cambio y no obstante los esfuerzos 
gubernamentales, a muchos lugares 
no llega la educación, en especial en 
el medio rural, ya por su lejanía o 
por lo accidentado de su ubicación. 
No así encontraremos gobiernos 
que incorporan en sus planes 
recursos dedicados a impulsar la 
infraestructura educativa, como en el 
caso de Puebla.

El nuevo modelo educativo 
implementado por el gobierno del 
general Rafael Ávila Camacho, la 
creación de centros escolares se 
lleva a cabo en municipios que por 
su ubicación, atraerán a jóvenes de 
municipios colindantes. Son los 
municipios de San Pedro Cholula, 
Teziutlán, Tehuacán, Ciudad Serdán, 
Izúcar de Matamoros y la ciudad de 
Puebla En dichos lugares son ubicados 
los centros escolares que conformaran 
un subsistema educativo que 
concentrará en una sola instalación 

CELMA: 65 años del subsistema 
A la profesora Dolores Cardoso Vázquez

Escrito por:
Silvestre Hernando 
Alconedo
Miembro fundador de 
Alianza Ciudadana Mixteca 
de Chiautla de Tapia, A.C.

SILVESTRE DE LA MIXTECA
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desde guardería infantil, jardín de 
niños, primaria y secundaria; después 
se le incorpora el nivel preparatoria. 
Los centros educativos creados se 
conducirán, por un reglamento que  
establece organización y disciplina. 
Conjunto de normas que los  
distinguirían por muchos años.

El Acta levantada con motivo de la 
inauguración del Centro Escolar 
Presidente Miguel Alemán en la 
ciudad de Cholula de Rivadavia, 
es un documento que bien puede 
reconocérsele como el acta de 
nacimiento del subsistema de centros 
escolares en el estado de Puebla. 
Es un documento que cristaliza el 
anhelo de un pueblo que aspira a 
un progreso y un bienestar que solo 
con la educación puede conseguirse. 
Asistimos sin duda a un gobierno 
con visión que si bien, existe rezago 
educativo en el estado, también 

es cierto que había necesidad de 
preparar jóvenes que aspiraban a 
estudiar una carrera profesional en 
la Universidad Autónoma de Puebla 
(autonomía entregada por el propio 
gobernador Rafael Ávila Camacho 
en el año de 1956), la Universidad 
Autónoma de México o en el Instituto 
Politécnico Nacional.

Los 65 años hablan del acierto en la 
inversión de los centros escolares 
durante el sexenio del general Rafael 
Ávila Camacho; miles de jóvenes 
han egresado de estas instituciones, 
convirtiéndose en destacados 
profesionistas que han incursionado 
en la iniciativa privada, en el sector 
público o creando sus propios  
negocios. El sexenio de los centros 
escolares fue un sexenio donde se 
dio una revolución educativa que 
transformo y fortaleció al sistema 
educativo del estado de Puebla.

SILVESTRE DE LA MIXTECA

Así pues,  al recordar  el nacimiento 
del modelo educativo y la creación 
del  Centro Escolar Pdte. Lic. Miguel 
Alemán, que como hermano mayor, 
siente la pérdida del inmueble que 
ocupo el C.E. “Pdte. Lázaro Cárdenas” 
de Izúcar de Matamoros, que por 
los daños sufridos con el temblor 
del día 19 de septiembre, tuvo que 
ser demolido en su totalidad. No 
obstante los seis centros escolares 
del sexenio del general Rafael Ávila 
Camacho; se convirtieron en faros de 
luz, en verdaderos centros del saber; 
fueron los cimientos que a la postre se 
convirtieron en recintos educativos, 
que posibilitaron y lo siguen 
haciendo: brindar una educación 
completa y continua en un solo 
espacio. ¡Por la cultura de México!. 
Enhorabuena Centro Escolar Pdte. 
Licenciado Miguel Alemán. M
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www.plumaslibres.com.mx

Elecciones 2018, 
enloquecedora tortura colectiva

Escrito por:
Raúl Espejel Pérez Quienes piensan que en  

México no existe algo peor 
que escuchar en la radio 

y ver en televisión los cotidianos 
desplantes del presidente de 
los Estados Unidos de América, 
Donald Trump, poco habrán 
de vivir, porque entre el 14 de 
diciembre y el 1 de julio del año 
próximo, las radiodifusoras y 
televisoras —por disposición de un 
mandato de ley— bombardearan 
al país con la trasmisión de 
59 millones 700 mil spots 
que  avasallarán a millones de 
radioescuchas y televidentes. 
¡Serán una enloquecedora tortura 
colectiva!

Afirmar que el país  —y con él, 
sus habitantes— va a ser atacado 
brutalmente con esa descomunal 
cantidad de propaganda electoral, no 
es, de ninguna manera, una figura 
retórica, es la realidad de lo que 
acontecerá en el país durante poco 
más de seis meses.   

Por experiencia propia, acumulada 
a lo largo de infinidad de campañas 
electorales, sabemos que se trata 
de propaganda sin contenido 
de interés para el electorado. 
Se trata de publicidad hueca 
que no compromete a nada a los 
candidatos. Solo exhibe su propósito 
de obtener votos. 

Comentarios
resp35@yahoo.com.mx
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Según cifras proporcionadas por 
el Instituto Nacional Electoral, de 
esos 59.7 millones de spots, 30% de 
esa cantidad se divulgará durante el 
lapso de las precampañas electorales, 
comprendido entre el 14 de diciembre 
y el 11 de febrero. 23% de los spots 
se emitirá entre el 12 de febrero y 
29 de marzo, durante el período 
destinado a lo que el INE denomina 
intercampañas. 

Entre el 30 de marzo al 27 de junio, 
etapa donde todos los candidatos 
llevarán a cabo sus respectivas 
campañas electorales, se trasmitirá 
45% de los spots y el porcentaje 
restante, del 28 de junio al 1 de julio. 
Día en que el INE pondrá fin a ese 

fastidioso bombardeo de prolongada 
electoral.

De los 59.7 millones de cápsulas 
publicitarias, según lo expresado 
por la autoridad encargada de 
organizar el proceso electoral, los 
candidatos presidenciales y sus 
correspondientes partidos políticos 
tendrán acceso gratuito a 41 millones 
de spots, que no faltará quien 
los utilice para descalificar a sus 
adversarios o a las instituciones del 
Estado mexicano.

Las campañas electorales de Andrés 
Manuel López Obrador en 2006 y 
2012, son un claro ejemplo en este 
aspecto.

Al costo de estos spots, que alcanza 
cifras de dinero elevadas, deben 
agregarse los 6 mil millones de pesos 
que con fondos públicos entregará el 
INE a esas pandillas políticas.
     
Las campañas electorales debieran 
ser escenario y motivo de exposición 
de ideas, de debates políticos, de 
confrontación de proyectos para 
mejorar la vida económica y política 
del país, donde  los candidatos 
demuestren públicamente que 
son personas que cuentan con los 
conocimientos indispensables 
para desempeñar eficientemente 
las funciones correspondientes a 
los cargos de elección popular que 
pretenden ocupar. 

Gráfica elaborada por Patricia Ibinarriaga Sosa con cifras del INE publicadas por Excélsior (01-12-2017)

Distribución de spots por partido político

Foto publicada en www.nacion321.com 17-08-2017.
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Además de esto, todos los 
candidatos también deberían 
demostrar, documentalmente, que 
carecen de antecedentes penales. 
Cosa que haría pensar que son 
personas confiables. 

Así, los electores sabríamos si 
lo candidatos son idóneos para 
otorgarles nuestro voto. También 
tendríamos oportunidad de escoger a 
los que demuestren que son  personas  
honestas, mejor preparadas, con 
mejores ideas y mejores proyectos de 
trabajo y no por políticos demagogos, 
a quienes lo único que les interesa 
al ocupar cargos públicos es 
enriquecerse ilícitamente en el mejor 
tiempo posible.

Se inició 
la guerra sucia  electoral

No obstante que todavía no 
comienza la campaña electoral, 
el arcaico, eterno y obsesivo 
aspirante a la presidencia de la 
república, Andrés Manuel López 
Obrador, ya lanzó sus primeras 
bravuconadas e injurias.

Esta vez, López las dirigió contra 
quien, desde la trinchera del PRI, se 
imagina será su principal adversario. 
José Antonio Meade.

Imposibilitado para debatir con 
ideas y argumentos, Andrés López 
Obrador  aseguró que Meade es 
“pelele y títere de la mafia del 
poder” y despectivamente dijo 
que el exsecretario de Hacienda 
del presidente Peña Nieto es un 
“señoritingo”.

Peña Nieto sometió a 
Ivonne Ortega

La priista exgobernadora de Yucatán, 
Ivonne Ortega, logró atraer la 
simpatía de diversos sectores de la 
sociedad cuando hizo pública su 
intención de buscar la candidatura 
presidencial y su renuencia a que el 
candidato del PRI fuera designado 
mediante el dedazo de Enrique Peña 

Meade es “pelele y títere de 
la mafia del poder” es un 

“señoritingo”.“
Foto publicada en www.nacion321.com

Foto publicada en www.mientrastantoenmexico.mx
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Nieto y no a través del democrático 
procedimiento de consulta popular. 

Obtuvo, según dijo, cientos de miles 
de firmas de apoyo al interior del 
PRI. Amenazó con renunciar a su 
militancia priista si el candidato era 
producto de una imposición.

Su osadía de enfrentarse a la 
autocracia priista le acarreó simpatía.    

Pero después de entrevistarse con 
Peña Nieto, Ivonne Ortega, dio 
marcha atrás bajo el argumento 
que “no quería dividir a su partido”. 
Admitió someterse al poder 
presidencial, que había ofrecido 
combatir. En seguida le fue tomada 
una fotografía junto a Meade. La 
fotografía de la unidad. Igual sucedió 
con los otros aspirantes priistas. 
Miguel Ángel Osorio Chong, José 
Narro Robles, Aurelio Nuño y Enrique 
de la Madrid.

Triunfó el dedazo y el temor a decirle 
no al presidente de la república.

El Peje López
por su propia boca muere

López Obrador no aprendió la 
lección del “Cállate chachalaca” que 
en 2006 le hizo perder la elección 
presidencial. 

Ahora, su ofrecimiento de 
considerar la conveniencia de 
otorgar amnistía a delincuentes 
para “pacificar al país”, en caso 
de ganar la elección presidencial, 
puede ocasionar  que por tercera 
vez fracase en su intento de ocupar 
la residencia de Los Pinos. .

Días antes de este exabrupto,  
Andrés López Obrador hizo 
pública su intención de 
descentralizar la administración 
pública federal, reubicando la 

mayoría de la secretarías del 
Estado mexicano, en diversas 
entidades federativas. 

Por andar en campaña electoral, 
de tiempo completo, desde hace 
más de quince años, no ha tenido 
oportunidad de enterarse que 
esas secretarías son unidades 
administrativas que están a cargo 
de los integrantes del gabinete 
presidencial y por ello deben estar 
ubicadas donde reside el titular del 
poder Ejecutivo Federal.  

¡No donde al Peje se le ocurra!

Ivonne Ortega se disciplina, www.forbes.com.mx

M

PROBLEMAS DE NUESTRO TIEMPO
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Mucho se está hablando de la 
seguridad interior, que el 
gobierno está de acuerdo, 

así como diputados y senadores y 
algunas gentes con el establecimiento 
de ésta; sin embargo, un gran número 
indica que no están de acuerdo, dado 
que con ello se formará un gobierno 
con la bota militar, para que nadie 
haga uso de la palabra, y con ello 
poder pisotear los más elementales 
derechos del ser humano, dado que se 
perderá lo más solemne del derecho, 
dado que por cualquier razón se 
estará a vulnerar los intereses de la 
ciudadanía. Por ello no debe aplicarse 
jamás esta ley, indican… Pero otros 
argumentan que sólo se va a legislar 
al respecto, simplemente se le va 
a dar la legalidad a la intervención 
de la Secretaría de la Marina y de 
la Defensa Nacional, puesto que 
en México en todo momento han 
intervenido, sólo que en una forma 
clandestina, sin tener los principios 
legales para ello…

Dos temitas…

Escrito Por: 
Isaias Santos Valladares

Pepe Peláez.- Pos sí, de qué se asustan, 
si nunca dice nada el pueblo, ya ve 
cómo se han metido con el pueblo 
en momentos gachos de la historia, 
por ejemplo en Aguas Blancas, con 
los cuarenta y tres, con las once 
mujeres violadas, y en asuntos de 
Oaxaca, en que gente del Ejército 
se disfraza  pa causar munchos 
desaguisdados, munchos desmanes, 
han matados, asesinao, robado, 
torturao y munchísimas cosas feas 
en contra de la gente probecita del 
pueblo, y en cambio le tienen miedo 
a los disgraciaos huachicoileros que 
se han güelto tan malos, y no se han 
aumentado las penas pa castigarlos 
como se merecen,  ay güey hablé con 
un tonito de español, es la gente con 
la que uno si li junta. Orita como dice 
el chaparro, lo que sucede es que 
se va a legalizar esas entrometidas 
que el Ejército tiene pa seguir 
fregando periodistas y defensores 
de los derechos humanos… Acá le 
ha faltao a las utoridades establecer 

MI COMENTARIO
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güenos polecías, valientes, bragados, 
pero bien pagados, con una güena 
disciplina, prepararlos en las armas, 
en el conocimientos dil derechos, 
conocer las normas, los liniamientos, 
la legalidá, el direcho en todas formas, 
los direchos humanos, la presunción 
de inocencia y munchísimas yerbas 
que vienen en nuestra bendita 
Constitución, que munchas veces ha 
sido burlada y la hacen como queren 
los malvados políticos, se la han 
pasado por el arco del triunfo, se han 
burlado de las lágrimas del pueblo, 
de ese pueblo que cada seis años 
espera a un nuevo güey en el poder 
pa darle el respeto y la canonjías que 
no merecen estos malvados ladrones 
impunes de todo lo que hay en nuestro 
México, nuestro probe México que ha 
sido sangrado por un borracho, por 
un pelón, por mujeres que han sido 
lastimadas, y que aluego se convierten 
en acérrimas enemigas de los hombres, 
y aluego se establecen leyes que son la 
risa de los malos, les causa risa y hasta 
se ríen del sufrimiento de la gente 
limpia, honrada y trabajadora.

- Efectivamente, hay muchos puntos 
de vista al respecto. Ojalá gane quien 
tenga la razón, para que las cosas 
cambien en nuestro querido México…

- Mira, fíjate que hay munchos 
problemas al respecto, agentes 
del Ministerio Público que no han 
comprendido el Nuevo Sistema de 
Justicia Penal y aluego son los grandes 
problemas, ansina también jueces que 
en algunas ocasiones les han dado su 
güena revolquiza abogados y abogadas 
que tan sumamente preparaos, y ansina 
tan las cosas, por ejemplos hasta los 
gatos más jodidos queren hacer y 
deshacer de la gente humildes, nos 
decía un compañerito de una ONG, un 
hombre serio y limpio eh, que como 
lo vieron medio chindito, lo para un 
güey de Tránsito, y le dice parece ahi 
o urillese a la orilla, él se para y dice 
a ver enseñemen sus documentos, él 
se los enseña y le dice siñor pero no he 

cometido ningún problemas, y li dice 
es que yo mando y sé cuándo quero 
parar a alguien, y aluego sin ton si lo 
quería morder, li dice échale un güen 
billetes, porque no tienes este papel, se 
lo inseña y dice no tienes este otro, si lo 
enseña y ansina, como último recurso, 
le dice siñor policía, yo quero ensiñarle 
mi credencial, soy un hombre serio, 
formo parte del frentes mexicanos di 
los direchos humanos, pa qué, que le 
dice yo solamente conozco la comisión 
di los derechos humanos y namás, las 
dimas me valen gorro, son credenciales 
aproquifas, aproquifas y mi lo valen 
ma… izena; yo soy abogado, afigúrese, 
entonces con mucha razón, dice es 
necesario que la comisión nacional y 

las estatales pos saquen la cara por 
las oneges que tenen registradas, pos 
si no, vale gorros, vale gorros, orale mi 
güen Badillo, échanos la mano, cómo 
es que un probe zopilote con uniforme, 
no todos, güelvo a repetir, hay gentes 
muy honorables siempre, pero hay 
algunos zopilotes que no merecen estar 
en un lugar desos, y es que algún jefe 
los manda a sacar pa su chivo, pa la 
navidá, aluego pa su rosca de reyes, 
aluego pa la acostada, y ansina, ansina 
va sucediendo, vino el siñor, ah pero 
si defendió nuestro compañerito su 
credencial, mijor si jue el abogado, 
vestido de can, se jue de la vergüenza, 
porque nuestro compañero le rezo todo 

lo que existe en el artículo primero 
Constitucional… tonse yo digo siñores, 
ayuidennos pues, qué caso tiene que 
andemos de atolondrados defendiendo 
los direchos humanos si no tenemos 
el empuje necesario pa hablar con 
propiedá, lograr la libertá y tener un 
poquitito de verdá… qué bonito hablo 
verdá güena… Si le debe preparar con  
técnicas apropiadas a los polecías, 
darle los instrumentos, herramientas, 
técnicas, destrezas, los dineros, carros 
güenos, reconocimientos, pagarles 
bien, porque pos ellos son los que 
deben detener a los polecías, en cambio 
los melitares tienen la disciplina pa 
luchar contra los enemigos de la 
patria. Sí Chucha, ellos no pueden ser 

polecías, ellos no pueden ser polecías, 
ellos reciben órdenes superiores con 
armamento distinto y estrategias 
distintas a los polecías…

- Pues es un tema candente el que se 
está tratando por todas las personas 
casi de nuestra República Mexicana, 
ojalá puedan establecerse mecanismos 
que surtan efectos acertados para la 
seguridad del país y no que tengan 
efectos colaterales, que después haga 
que nos arrepintamos para siempre 
de lo que hoy se pretende establecer. 
Éxito a quien tenga la razón… mientras 
sonriamos y nos leemos hasta… otro… 
instante… M

MI COMENTARIO
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El tráfico de CDMX me ha 
convertido en Grinch

Escrito Por:
Equipo Editorial
Momento Revista

“

AUTO Y MOTOR

Diciembre. Oh, diciembre... 
esa bonita temporada del 
año en que Reforma se 

decora con nochebuenas, Starbucks 
saca sus vasos rojos y la ciudad 
entera se decora con lucecitas de 
colores. Es, además, el momento de 
reunirse con viejos amigos y pasar 
una noche de risas, recuerdos y 
comida. Mucha, muchísima comida. 
Diciembre... oh, diciembre: te odio.

¿Quién pudo haberle hecho 
tanto daño a este subnormal? Te 
preguntarás mientras piensas 
en lo bonitas que son estas 
fiestas. La respuesta está en 
ti, en mí y en el resto de los 
4.7 millones de automovilistas 
que circulamos por Ciudad de 
México. Si nuestras vialidades 
ya son un desastre, en diciembre 
simplemente colapsan.

Si nuestras vialidades ya son 
un desastre, en diciembre 

simplemente colapsan.
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AUTO Y MOTOR

Quienes hemos vivido en primera persona el tráfico 
de Ciudad de México no necesitamos ningún estudio 
que nos confirme lo congestionadas que están nuestras 
avenidas, pero igual existe. TomTom monitorea el tráfico 
de 390 ciudades y nuestra capital se corona en lo más alto 
de la lista de atascos: nuestros trayectos duran un 66% 
más de lo que deberían. ¿Hace falta que explique cómo 
actúa el factor diciembre o aquí me detengo?

El mes que sólo tiene 
una noche de paz

De cualquier forma, según TomTom, el día más 
congestionado del año pasado no fue en diciembre; fue el 
viernes 18 de noviembre... sí, el de “El Buen Fin”. Pero eso 
no quita que durante el último mes del año nos toquen más 
embotellamientos de los usuales. Es la temporada en que 
más salimos, que con amigos, que con la familia, que con 
compañeros de trabajo, que con el pretexto que quieras.

Si hay alguien con autoridad suficiente para señalar 
cómo estamos acabando con nuestra salud mental en el 
tráfico durante diciembre, es Waze. Según un informe 
publicado por esta aplicación, el tráfico aumenta un 50% 
respecto a un día normal en las inmediaciones de centros 
comerciales entre las 11:00 y 13:00 horas; un 35% rumbo 
a supermercados de 10:00 a 15:00 horas; un 55% cerca de 
restaurantes entre 9:00 y 13:00 horas e incluso un 46% 
entre las 11:00 y las 15:00 horas rumbo al aeropuerto.

No hay certeza de que en diciembre haya más autos en la 
calle. Así como hay gente que en días normales no saldría, 
hay otros que están de vacaciones, lo que podría equilibrar 
la balanza. Lo que sí es un hecho, como apuntan nuestros 
colegas de Excelsior, es que estamos concentrados en los 
mismos lugares. En palabras de El Canto del Loco, “vamos 
al mismo sitio todos, aunque luego ni entres”. ¿O quién 

nunca ha hecho fila para entrar al estacionamiento de un 
centro comercial en diciembre?

En ese mismo informe, Waze nos dice, palabras más, 
palabras menos, que el 23 y el 24 de diciembre son el 
mismísimo infierno. Vamos, que si odias a alguien, 
mándalo a comprar algo entre las 13:00 y las 17:00 o las 
17:00 y las 22:00 horas de esos días. Ahora, que si lo que 
quieres es estrenar tu velocímetro, el 25 de diciembre no 
hay ni un alma en la calle... aunque esto, por supuesto, no 
sorprende a nadie.

Diciembre nos está matando de todas las 
maneras posibles

Hablemos de calidad de vida y de cómo se nos van 227 
horas al año en el tráfico. Son horas que podríamos 
aprovechar durmiendo, trabajando o simplemente 
divirtiéndonos. ¿Cuántas veces no hemos cancelado 
planes simplemente con tal de no meternos a un 
embotellamiento? El tráfico ha llegado a condicionar 
nuestra vida social y diciembre, en concreto, también 
pone en riesgo nuestra salud.

La lista de razones por las que diciembre quiere matarte 
se inaugura con un incremento del 20% en accidentes 
de tránsito, en los que el alcohol y el exceso de velocidad 
tienen mucho que ver.

De lo que nadie se escapa es de los índices de 
contaminación. De acuerdo con estadísticas de la 
Dirección de Monitoreo Atomsférico de Ciudad de México, 
históricamente —entre 1988 y 2016— diciembre es el 
mes con la peor calidad de aire: se registran los niveles 
más altos de CO y NO2 de todo el año, con 2.01 y 35.3 ppm, 
respectivamente. En otras categorías de gases es apenas 
superada por enero y, en el caso del ozono, por los meses 

más cálidos del año.

Ante el combo que arrastran las 
fiestas decembrinas, no queda más 
remedio que tomar precauciones. 
Quizá fue precipitado decir que odio 
diciembre cuando en realidad me 
fascina despedir el año con amigos 
y en familia —y comer como si no 
hubiera mañana—, pero razones 
para detestarlo, la verdad, no me 
faltarían. Al final, ante esta situación, 
lo único que podemos hacer es evitar 
salir en horas pico, planear compras 
con anticipación y ser corteses al 
volante. De nada sirve contagiarnos 
de histeria... es el mes de repartir 
felicidad, ¿no? M
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La siembra y la siega

América domina los meses 
de invierno y la España 
taurina desaparece y sigue 

sin afrontar los problemas que la 
acosan, y que sería bueno plantear, 
atacar y resolver en el invierno. 
Seguimos igual esperando que 
todo se arregle solo. Los únicos que 
laboran, sudan el invierno y tiran 
de cartera son los ganaderos. Gente 
principal para que la Fiesta funcione 
y a los que o no se trata bien o se 
maltrata. Los ganaderos crean el 
material fundamental sobre el que 
se mueve la Fiesta: el toro. O sea, 
que este mundillo no existiría sin 
unos abnegados hombres y mujeres 
de campo siguieran soñando en la 
alquimia y la historia para encontrar 
ya no sólo el toro bravo -que ese no 
lo matarían muchos- sino el toro 
toreable, a veces bueno, otras falto 

Ponce y Juli dos protagonistas de la Temporada Grande en México.

Escrito Por:
Equipo Editorial
Momento Revista

TAURINOS

de emoción. Porque una cosa es la 
fachada (lo vimos hace dos domingos 
en México, un gozo de plaza llena 
en lo que llaman “numerado”, dos 
toreros de primera línea, El Juli y 
Adame. Una corrida de toros bastante 
bien presentada, Juli puso mucho 
de su parte, es cierto, tenían trapío y 
tenían peso, pero estaban huecos por 
dentro o vacío su depósito de casta. 
Mucha carne y poca gasolina. O sea, 
no vino la emoción. Porque esa sólo la 
trae el toro).

Ojalá que México, país tan taurino, 
de tantas ganaderías, la mayoría 
calcadas en el nivel de emoción que 
está demasiado bajo, logre refrescar el 
futuro de su ganadería.

México es un gran país, el que más 
ganaderías tiene y más plazas se 
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abren al espectáculo. Que sigan 
llenando sus plazas pero que trabajen 
para aumentar los octanos de esa 
gasolina que llenamos en el toro: la 
casta.

Sí me gustaría enviarle un abrazo 
a Arturo Macías, el diestro azteca 
(y la otra mitad español con la 
familia asentada en Andalucía, 
muy cerquita de la finca de Padilla), 
otro discípulo de la ética, la épica 
y la verdad del inolvidable Antonio 
Corbacho. Un toro le rebañó el 
cuello a Arturo y ya está de nuevo 
en el tajo. Este torero sí merece que 
España fuera menos cicatera con él 
a la hora de darle corridas aquí.

Qué ayuntamientos más locos y 
dispersos tenemos en este país

Cómo es la vida. Dos que estaban 
medio sentenciados al banquillo: 
Daniel Luque y Román han puesto 
en pie su revolución y ahí están 
cobrando su recompensa, Luque da 
gusto verlo, asentado, maduro, valor 
y un punto alto de personalidad. Y 
Román, que creíamos que era un 
tipo simpático, alocado e inseguro, 
ha demostrado que es un león 
hambriento: valor, firmeza, verdad 
y no dar ni un paso atrás. Y ahí está: 
ya sabe lo que se siente cuando te 
enseñan la calle de Alcalá a hombros 
y a tirones de machos. Dos que 
muerden.

Qué ayuntamientos más locos y 
dispersos tenemos. Te pueden hacer 
lo que nunca esperas y pocas veces 
lo que sería razonable. En Alicante, 
donde el alcalde está rodeado de 

colegas antis, al final amplía el 
plazo a la empresa de Simón en la 
tierra de Nacho Lloret. En cambio, 
lo de Zaragoza es una jota que no 
se puede bailar. Coño, el mejor año 
de muchos triunfos, llenos, Simón 
hace el milagro de los panes y de los 
peces (que se cargó el “serolismo” 
y asociados), pone en lo alto una 
feria y el político de turno le premia 
abriéndole la puerta de la calle o de 
la rúe (en francés). Acojonante. Qué 
verbena de políticos tenemos en este 
país. Costaría trabajo señalar quién es 
el peor. Hay bofetadas por el premio.

Uno de los problemas de la 
Fiesta es que no se baraja 

ni se mezcla

Bien por Gijón, plaza noble, levantada 
por los Zúñiga, a quien prorrogan 
la confianza. El Bibio es de esas 
plazas que tienen fresco el sabor de 
la historia muy actualizada. Burgos 
no prorrogó a Zúñiga y saca nuevo 
concurso aparentemente generoso. Y 
se habla que los Chopera (estamos en 
tierras o puertas del norte) retomen 
la dirección de la plaza. Fíjate cómo es 
el ajedrez taurino: Antonio Bañuelos 
se llevó un día toros de Torrealta al 
frío y la nieve de Burgos. Y ha hecho 
una importante ganadería. Bañuelos 
y Zúñiga perdieron la sintonía en 
los últimos compases de esa feria. 
Y dicen las lenguas que saben que 
ese desencuentro con Zúñiga y la 
fuerza política y paisana del ganadero 
en Burgos, puede formar parte 
importante en esa toma de decisión 
del alcalde anunciando nuevo y suave 
pliego. Por dos años sale. Y dos de 
gracia si se considera. Mira tío: en 

dos años no hay quien siembre todo 
el grano que sería necesario porque 
la guillotina y el exilio está demasiado 
cerca. Busquen un buen empresario 
y si lo hace bien que esté cinco, ocho 
o diez años. Nadie siembra si luego la 
siega es para otro. Claro que en este 
país ahora mismo no hay nada más 
volátil que el noventa por ciento de 
los ayuntamientos. Y ahí: matrimonio 
político de lo más disperso. La 
bandera arcoiris se queda corta para 
esta grey de políticos. Y así nos va.

Me dice un buen amigo: “Tengo ganas 
de ver una corrida con este cartel: 
Curro Díaz, Ferrera y Ureña con 
toros-toros”. Y le respondí: “A mí me 
gusta también, pero me gustaría más 
ver a cada uno de ellos en un cartel 
con figuras y el toro de las figuras. 
Porque uno de los problemas hoy en 
día de la Fiesta es que no se baraja ni 
se mezcla.

Figuras con figuras y toreros 
importantes por la otra puerta. Como 
cuando en los colegios había una 
puerta para niños y otra para niñas.

Por: Manolo Molés
Publicado en Aplausos

TAURINOS

M
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Pablo Picasso

MENSAJE TIPOGRÁFICO
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